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Ce premier trimestre a été riche en rencontres institutionnelles à Conakry, Labé et Mamou. De
nombreuses activités ont été réalisées.
Au niveau de la Coopération décentralisée entre la Commune urbaine de Labé et la
Communauté d’Agglomération du Sicoval, il a été question de mobilisation des taxes de
stationnement des taxis-motos et de formation des bureaux locaux de la jeunesse.
A propos du programme d’Appui à la gouvernance pour l’insertion socio-professionnelle des
personnes vulnérables (Agis!) co昀椀nancé par l’Agence française de développement (AFD), la
réalisation des études diagnostics et l’élaboration du parcours d’insertion ont été les principales
activités menées.
En ce qui concerne le Programme d’appui à la gouvernance des organisations de la société
civile pour le Développement Durable (PAGODD) co昀椀nancé par la Délégation de l’Union
européenne à Conakry, il a été question du démarrage des projets d’assainissement et de la
sensibilisation environnementale des populations.
Nous remercions l’ensemble de nos partenaires pour leur con昀椀ance et leurs contributions dans la
mise en œuvre de nos actions en Guinée.

Nicolas MARTIN

Bilan trimestriel
1er trimestre 2023

Contact Coordinateur Guinée: Nicolas MARTIN : +224 624 19 14 14 - coordination.guinee@lepartenariat.org

Nettoyage de la Sassewol à Labé par
VDD et OJAPE - 22/02/23 Crédit : OJAPE

Réunion de travail à ADID - 15/02/23

Echanges avec M. DONZO et nos
partenaires - 21/02/23

Elaboration du parcours d’insertion
Le parcours d’insertion est l’outil principal du programme Agis! permettant à la fois d’assurer

l’insertion socio-professionnelle des personnes vulnérables mais aussi d’échanger avec les OSC
partenaires de mise en œuvre a昀椀n d’avoir une méthodologie harmonisée, partagée avec les services
de l’Etat. C’est aussi un support pour communiquer sur notre stratégie avec les bailleurs.
Le parcours d’insertion a été construit à partir du modèle sénégalais élaboré par le Partenariat et
Diapalante. Il a été amendé par le point focal de la Direction nationale de l’emploi et auto-emploi
des jeunes et les OSC Maison Mère, ADID et ADEMEG pour qu’il s’adapte au mieux aux réalités du
terrain. Le Directeur national de l’emploi et auto-emploi des jeunes a échangé avec l’équipe sur le
parcours d’insertion et promulgué de précieux conseils le 21 février 2023.
Le parcours d’insertion, dans sa version actuelle, est composée de 8 étapes successives :
identi昀椀cation des potentiels béné昀椀ciaires, entretien au domicile, sélection et contractualisation,
formations de base (soft skills), formation technique spécialisée, formation salariat ou
entrepreneuriat, insertion sur le marché du travail et suivi de l’insertion.
Il s’étale entre 5 et 18 mois en fonction du pro昀椀l de la personne vulnérable et de son choix
professionnel. La 昀椀lière entrepreneuriat est plus longue que celle du salariat. Il faut ensuite ajouter
6 mois de suivi post insertion pour s’assurer que l’insertion dans le monde professionnel est durable.
Le travail de suivi d’insertion des personnes vulnérables dans les parcours sera assuré par des OSC
guinéennes qui connaissent bien les territoires d’intervention que sont les communes de Labé,
Mamou et Pita.
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Formation des enquêteurs pour la
capitalisation du projet taxes - 30/01/23

Cadre de concertation sur l’insertion à
Mamou - 13/01/23

Restitution des travaux de groupes
avec Enabel à Mamou - 07/03/23

Présentation de la base de données à
l’ANDE - 01/03/23 Crédit : ANDE

Mission de suivi de l’Union
européenne - 01/02/23

Mission de suivi technique de l’Union européenne
Dans le cadre du suivi des activités, Mme Elena FANETTI (Chargée de Programme
Gouvernance), est venue à Labé échanger avec les acteurs du programme PAGODD (société
civile, commune, services techniques déconcentrés) et visiter certaines réalisations (bassin de
Touri et reboisement des artères de Dianyabhe).
Présentation de l’application pour la collecte des taxes
Le Partenariat et l’entreprise Global Itec ont présenté à Conakry la solution digitale déployée
depuis deux ans dans la Commune urbaine de Labé pour améliorer le recensement et le
recouvrement des taxes et impôts locaux. La Direction nationale des impôts, du budget, la
direction générale des collectivités locales, la Mission d’appui à la mobilisation des ressources
internes (MAMRI), l’Agence nationale de digitalisation de l’Etat et l’AFD ont été rencontrées.
Atelier d’échanges avec l’O昀케ce National de Formation et de
Perfectionnement Professionnels (ONFPP)
Cette rencontre a permis à l’ONFPP de rappeler ses engagements d’amélioration de la qualité
de service et de partager les modalités de dépôt des plans de formation.
Atelier de coconstruction du plan d’action d’Enabel à partir de 2024
Tenue à Mamou, la rencontre a été l’occasion de partager les priorités de la coopération belge
et de travailler en groupes sur les objectifs de chacune de ses priorités dont l’insertion.
Journée mondiale des droits des consommateurs
De nombreuses entreprises, acteurs de l’Etat et de la société civile étaient présents pour
échanger sur les droits des consommateurs à travers la tenue de panels.
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Activités institutionnelles

Réalisation d’études diagnostics
Les deux premières études prévues dans le cadre d’Agis! sont les suivantes :
- Diagnostic des dispositifs de coordination et de pilotage régionaux de l’employabilité des
personnes vulnérables ;
- Identi昀椀cation des structures d’accompagnement, formation et insertion professionnelle
agissant auprès des publics vulnérables.
Les cadres de concertation communaux pour l’insertion socio-professionnelle des jeunes ont
été mobilisés à Labé (30/12/22), Pita (10/01/23) et Mamou (13/01/23) pour collecter les données
nécessaires. Des structures de formation ont été rencontrées ainsi que des organisations de la
société civile et des services de l’Etat. Les deux études en sont au stade du rapport provisoire.
Réunion de l’Unité de gestion de projet Agis!
La rencontre a permis de repréciser les rôles de chacun et de dé昀椀nir les prochaines échéances.
Présentation du programme Agis! à l’AGUIPE
Le programme d’insertion socio-professionnelle des personnes vulnérables à été décliné au
Directeur Général Adjoint de l’Agence Guinéenne pour la Promotion de l’Emploi.
Session du comité d’experts
Le comité d’experts a pour vocation de partager les expériences de professionnels du milieu
de l’insertion issus de Guinée, du Sénégal, du Maroc et de la France. Cette session a permis
de valider les thématiques sur lesquelles nous travaillerons ensemble : les études à réaliser
dans le cadre du projet, le développement du lien avec les entreprises, le suivi et
l’accompagnement des béné昀椀ciaires et la stratégie de suivi-évaluation.
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Gouvernance locale
Concertation locale pour la dé昀椀nition d’un projet de coopération
Le Sicoval et la commune de Labé ont échangé avec des acteurs du territoire pour élaborer
le dossier à déposer au Ministère de l’Europe et des A昀昀aires étrangères d’ici 昀椀n mars.

Collecte des taxes et impôts locaux
Démarrage de la capitalisation
La formation des équipes pour le recueil des données s’est tenue le 30 janvier. Après avoir
réalisé la collecte des données, le prestataire en est à la rédaction du rapport provisoire.
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Mise en place de cordons pierreux
anti érosion à Touri - 05/02/23

Nettoyage des cours d’eau - 22/02/23
Crédit : VDD

Sensibilisation des riverains des berges des
cours d'eau à Konkola-18/02/23 Crédit:CAM

Formation des bureaux locaux de la
jeunesse - 02/03/23

Réunion du comité de pilotage du
collège préfectoral - 23/02/23

Structuration de la société civile
Réunion du collège préfectoral
Les OSC membres du collège préfectoral se sont réunies pour faire le bilan des activités de
l’année et identi昀椀er les perspectives qui permettront la redynamisation de l’organe.
Réunion du comité de pilotage du collège préfectoral
Suite à la précédente réunion, il a été décidé de procéder à de nouvelles élections pour
renouveler le comité de pilotage. Une nouvelle équipe a été élue.
Formation des structures de jeunesse à Labé
Les bureaux locaux de la jeunesse des 28 quartiers de la commune de Labé ont été formés
sur 3 thèmes : organisation et fonctionnement des collectivités locales, vie associative et
technique d’animation communautaire, jeunesse et volontariat.

Diagnostic du tri et de la valorisation de déchets
Le rapport 昀椀nal a été remis en janvier. Il met en avant une valorisation des déchets très faible
dans la commune urbaine de Labé et qui se réalise de manière informelle. Ce sont les
métaux qui sont le plus récupérés et valorisés car c’est le matériau le plus rémunérateur. Au
niveau des plastiques, les bouteilles sont récupérées au niveau des ménages car elles sont
réutilisées pour les boissons locales. Au niveau des initiatives privées, l’entreprise FAPEL
fabrique des fauteuils à partir de pneus usés, recycle le fer pour faire des balançoires ou
objets d’art. Il réalise également un biocharbon à partir de déchets organiques.
Sensibilisation à l’environnement
L’activité a pour objectif de sensibiliser la population riveraine d’un cours d’eau sur les
bonnes pratiques environnementales et de l’impliquer sur un projet de préservation des
berges. Les animateurs des associations de jeunes ont été renforcés en capacités pour qu’ils
transmettent à leur tour les bonnes pratiques et la mise en valeur des écosystèmes
aquatiques.
Restaurer les cours d’eau et têtes de source de Pounthiounwol et Sassewol
Le consortium VDD-OJAPE a mené les actions suivantes :
- Nettoyage des cours d’eau de Sassewol et Pounthiounwol ;
- Installation de plaques d’informations.
Gouvernance participative et mise en valeur du sous-bassin de Touri
Le consortium AVGRN-SOS Guinée verte a mené les actions suivantes :
- Réalisation de cordons pierreux pour limiter l’érosion ;
- Finalisation du plan d’action opéationnel du comité sous bassin.
Passation demarché des projets assainissement de Labé
La passation de marché concernant les projets assainissement s’est tenue début mars pour
identi昀椀er les consortiums qui réaliseront les activités.
Les deux projets 昀椀nancés qui vont démarrer portent sur les thématiques suivantes:
- Conversion de dépotoirs sauvages de quatre quartiers urbains en points de précollecte
évacués par les services communaux ;
- Amélioration de la gestion des déchets dans les marchés Radar, Daka et central de la
commune de Labé.
Signature du contrat pour l’élaboration du plan de gestion des déchets
L’élaboration du plan de gestion des déchets de la commune urbaine de Labé doit
permettre à la commune d’avoir une vision claire des acteurs sur son territoire et de la
stratégie à mener en fonction des objectifs 昀椀xés. A partir d’un diagnostic atualisé, des
scénarios seront élaborés et budgétés. Des sessions de travail collectif permettront à chacun
de s’exprimer et de s’approprier de l’outil au fur et à mesure de sa conception. Un plan de
sensibilisation et d’investissements découleront de la stratégie retenue.
Lancement du projet assainissement dans les marchés
Au siège d’AFEDD, les acteurs concernés par le projet ont été invités pour connaître les
enjeux du projet à travers une présentation réalisée par le consortium AFEDD-JEDD.
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Formation des bureaux locaux de la
jeunesse de Labé - 05/03/23

Interview

Formation des bureaux locaux de la
jeunesse de Labé - 02/03/23

Avec le soutien de :

Le présent document a été élaboré avec l’aide 昀椀nancière de l’Union européenne. Son contenu relève de la responsabilité
exclusive du Partenariat et ne saurait en aucun cas être considéré comme re昀氀étant la position de l’Union européenne.

Bella Bobo DIALLO, Chargée à l’animation de projets à la commune
urbaine de Labé
Quel est votre parcours académique et professionnel ?
J’ai fait tout mon cursus scolaire à Saint-André (Labé) de la maternelle à la terminale. Après mon
baccalauréat j’ai été à l’Université de Ha昀椀a en licence mathématiques. Ma vie a commencé là-bas
au niveau du campus, ça m’a appris à me sociabiliser. J’ai 昀椀ni major des 昀椀lles ex aequo. Après, j’ai été
prise comme secrétaire dans un bureau d’études pendant 6 mois. En 2019, à l’installation du Comité
Local des Jeunes (CLJ), j’ai été retenue avec 2 garçons pour représenter le quartier. En 2020, je suis
devenue point focal du quartier au sein du CLJ. J’ai aussi travaillé pendant 1,5 mois à Tougué comme
agent enquêteur sur le ciblage des ménages vulnérables pour l’Institut National de la Statistique. Je
suis retournée dans le bureau d’études et après je suis allée chez MTN en tant qu’agent commercial
pendant plusieurs mois. Fin 2020, j’ai été recrutée pour être secrétaire et gérer la caisse chez un
tailleur ivoirien. Je continuais à faire les activités du CLJ (formation sur le leadership féminin,
concertation sur la paix à Conakry, animation sur les con昀氀its électoraux, sensibilisation contre le
Covid). Une o昀昀re de service civique pour le Sicoval est sortie mais je pensais que c’était une perte
de temps car je n’étais pas dans un parti politique et donc je n’avais aucune chance. J’ai quand
même postulé puis j’ai été retenue 昀椀n mai 2021. Je suis allée en France du 08 novembre 2021 au 05
août 2022. Depuis je suis à la commune au sein de la commission coopération décentralisée. Je suis
aussi membre de l’association «Villageois 2.0 » pour faire de la sensibilisation aux médias.
Quelle est votre mission à la commune urbaine de Labé ?
Je fais tout ce qui est lié à la coopération décentralisée. J’ai participé aux réunions de préparation de
l’ouverture du marché Radar, je coordonne les activités de formation des membres des bureaux
locaux de la jeunesse, du CLJ et de la Direction communale de la Jeunesse. J’ai contribué à la
ré昀氀exion sur la stratégie de collecte des taxes de stationnement, j’ai suivi les activités de reboisement
des artères de la ville, des lieux de prière et de Touri. Je participe au comité technique de suivi et au
comité de pilotage de la coopération décentralisée où j’essaye de donner mon point de vue.
Comment collaborez-vous avec Camille DEBACKER, le Volontaire du Sicoval ?
On se complète. Il m’a beaucoup montré le chemin quand je suis arrivée (projets en cours, les
urgences). Il s’est battu pour que ma situation soit régularisée. On travaille ensemble, il me demande
de faire des choses que je suis en mesure de faire. Il m’appuie et me conseille. On partage une très
bonne collaboration avec Tonton Abdoul, Président de la commission Coopération Décentralisée.
Quelles sont les activités de la coopération qui vous marquent le plus ?
La première activité c’était la redynamisation du comité bassin à Touri car j’étais en contact direct
avec les riverains. Aussi, il y a l’accès à l’eau et à l’assainissement dans les écoles : ce sont des projets
qui répondent à un besoin qui est là. Je vois le réel impact sur les écoliers et les jeunes 昀椀lles car sans
toilettes c’est impossible surtout à partir de la puberté. Le projet de formation de la jeunesse aussi
parce que les retours que l’on a sont positifs. Ils ne savaient pas comment la commune fonctionnait
ni ce que eux, jeunes, pouvaient faire pour impulser le développement de la ville.
Que pensez-vous de la collaboration entre la commune et le Partenariat ?
La collaboration est avantageuse pour la commune car elle ne peut pas aller facilement chercher
des fonds mais le Partenariat a une crédibilité auprès des bailleurs et on peut ré昀氀échir sur des projets
à 昀椀nancer. Je pense aussi que c’est un apport technique qui n’est pas à négliger.
Souhaitez-vous ajouter quelque chose ?
Je pense que tous les citoyennes et citoyens devraient s’impliquer dans le développement de Labé
sans attendre d’être appelés car c’est chez nous. Si on reste en marge ce seront aussi nos enfants
qui seront en retard. A chacun d’essayer de faire le maximum pour que ça puisse avancer.

Interview réalisée le 03/04/23


